
2023.４.29（土・休）

関電よ 老朽原発うごかすな！高浜全国集会
～岸田政権の原発暴走NO！～

プログラム

１４：００ 開会

■司会あいさつ 戸嶋 久美子（福井県民医連）

■主催者あいさつ 中嶌 哲演（原子力発電に反対する福井県民会議）

■老朽原発廃炉訴訟当事者 草地 妙子（老朽原発 40 年廃炉訴訟市民の会 共同代表）

■「老朽原発廃炉のために強力な運動を」 井戸 謙一 弁護士＋木原 壯林

■全国各地から

(青森）なくそう原発・核燃、あおもりネットワーク 中道 雅史（事務局次長）

（首都圏）とめよう！東海第二原発 首都圏連絡会 沼倉 潤 （世話人）

（伊方）伊方から原発をなくす会 近藤 享子（代表）

（川内）ストップ川内原発！ 3.11 鹿児島実行委員会 向原 祥隆（共同代表）

上記以外、全国からのメッセージ紹介

■福島第一原発事故被害者からの訴え 原発賠償関西訴訟原告団 佐藤 勝十志（副代表）

★カンパのお願い

■地元・若狭湾沿岸、京都府北部、住民のみなさん

（高浜原発地元）原発設置反対小浜市民の会 東山 幸弘（高浜町住民）

（美浜原発地元）福井の老朽原発訴訟の会 山本 雅彦（敦賀市住民）

(宮津市）原発ゼロをめざす宮津・与謝ネットワーク 藤原 節夫（事務局次長）

★プラカード・アクション

■労働組合から

ユニオンネットワーク・京都 服部 恭子

フォーラム平和関西ブロック 米田 彰男（大阪平和人権センター理事長）

福井県労働組合総連合 鈴木 孝典（議長）

京都地方労働組合総評議会 梶川 憲（議長）

★集会決議 採択 ＜デモ順＞

★デモの説明 第１グループ…福井、滋賀、全国

★シュプレヒコール 第２グループ…大阪、兵庫、奈良、和歌山

第３グループ…京都

１５：３０ 閉会 １５：４０ デモ出発 １６：３０ デモ終了（JR若狭高浜駅前）

[主催] 老朽原発うごかすな！実行委員会

高浜1、2号の

再稼動を

許さない！
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全国の闘う仲間から

「4.29 関電よ 老朽原発うごかすな！高浜全国集会」に

寄せられたメッセージ

「関電よ 老朽原発うごかすな！高浜全国集会～岸田政権の原発暴走NO！～」

に

ご参加の皆様
弁護士 井戸 謙一

１ 2023 年 2 月 6 日トルコ地震は、内陸地震の恐

ろしさをまざまざと見せつけました。トルコには稼

働中の原発はありませんが、もし震源域に稼働中の

原発があれば、由々しき事態になっていた可能性は

高いと思われます。日本はトルコ以上の地震国です。

仮に、地震の少ない外国で原発の運転が許されると

しても、日本だけは原発を運転してはなりません。

その中でも、若狭地方は、活断層の巣といわれる活

断層の密集地帯です。こんな場所で原発を運転して

はなりません。

２ 現在、日本では 10 機の原発が稼働しており、

そのうち 5 機が関西電力の若狭の原発です。近く高

浜 1・2 号機の運転が開始されるとのことですので、

そうなれば、12 機中 7 機が関西電力の若狭の原発

だということになります。またこの 12 機のうち、

運転開始後 40 年を超える老朽原発は 3 機ですが、

これらはすべて関西電力の原発です。関西電力は、

不祥事ばかり起こしていますが、同時に、原発に前

のめりの姿勢が顕著です。

３ 60 年を超える運転などとんでもありませんが、

当面、40 年を超えて運転している老朽原発を止め

なければなりません。老朽原発（美浜 3 号機、高浜 1
・2 号機）については、名古屋地裁で 40 年超運転

認可処分取消訴訟が、大津地裁で運転差止訴訟が係

属しています。これに加え、2021 年 6 月、福井、

滋賀、京都の住民の皆さん 9 名が、京都地裁や大津

地裁の判決を待つことなく緊急にその運転を止めた

いとして、大阪地裁に対し、美浜 3 号機の運転禁止

仮処分を申し立てました。仮処分事件の審理では、

関西電力は、私たちの主張に対して有効な反論がで

きませんでした。ところが、大阪地裁は、2022 年 12

月に申立てを却下する不当な決定をしました。これ

に対して住民の皆さんが即時抗告をしたため、事件

は、現在大阪高裁に係属中です。それとは別に、2023
年 1 月、福井県の市民の皆さんが福井地裁に対し、

美浜 3 号機の運転禁止仮処分を申し立てました。ま

た、福井地裁では、高浜 1・2 号機の運転禁止仮処

分も係属しています。来年の 3 月までにはこれらの

仮処分事件についての決定が出ると思われます。

４ 普通の訴訟とは異なり、仮処分で運転差止め決

定が出ると、裁判所は直ちに原発の運転を止めなけ

ればなりません。裁判官にとっては、そのような効

力の強い決定を出すことには勇気がいると思いま

す。その勇気を支えるのは、世論であり、市民の皆

さんの声です。老朽原発の運転を差し止めるため、

引き続き、強力な運動をお願いします。

５ 「天災は忘れたころにやってくる」というのは

寺田寅彦の有名な言葉です。私は、こう思います。

「人災は騙されたころにやってくる」。福島原発事

故後、政府は、福島第一原発はアンダーコントロー

ル、福島原発事故で住民に健康被害は出ていない、

新規制基準は世界最高水準の厳しさ等と市民を騙し

続けてきました。そしてとうとう、政府は、原発の

最大限活用へ明確な路線変更し、その理由として、

電力の安定供給と脱炭素社会の実現に原発の活用は

不可欠とまたまた市民を騙そうとしています。南海

トラフ地震が発生した場合のシミュレーションを伝

えるテレビ番組は、震源域にある浜岡原発、伊方原

発、川内原発の事故の可能性には全く触れません。

今、少しずつ騙される人が増えているのかもしれま

せん。私たちは、これをもう一度押し返さなければ

なりません。がんばりましょう。
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【若狭の原発に近接する地域から】

4 .29 高浜全国集会へのメッセージ

40年ルールで廃炉にすべき高浜3・4号炉！
原発設置反対小浜市民の会 東山 幸弘

1 月 30 日、制御棒 1 本が落下し「中性子束急減」

で緊急停止した高浜原発 4 号は 3 月 22 日の規制委

員会が「経年劣化でない、施工不良だ」として 24
日に起動しました。

関電は緊急停止する前に制御棒駆動回路の重故障

が 3 回も出ていたので、フル運転中にこの回路の電

源を切って点検をしていたと発表。3・4 号は MOX
燃料を装荷したプルサーマル運転中で、炉心が不安

定化し易いと言われています。重故障が出れば手動

停止し、点検すべきです。それをしないでフル運転

中に点検をし、炉心の中性子束のバランスを欠いて

緊急停止しましたが、遅れれば一部の炉心で出力上

昇、燃料溶融・スリーマイル原発の二の舞の事故に

繋がりかねないところでした。

今回の原因は制御棒駆動回路ケーブルの接続部が

はんだ付けであった。はんだ付けは劣化し接続不良

になることは公知の事実で、関電も規制委も知らな

い訳がありません。にも関わらず「経年劣化でない、

施工不良だ」としたのは、福島事故の教訓の一つ「バ

ックフイット」（新たな知見・事象が判明したら、

全ての原発に改善・対策を求める）を恐れたからで

しょう。そもそも格納容器での接続方法が 60 年代

70 年代の古い工法・技術であり、故障や事故が起

こって初めてわかるもので「点検」で見つけること

はできません。

もうすぐ 40 年になる高浜 3・4 号炉は 4 年前から

PWR 加圧型原子炉のアキレス腱と言われる蒸気発

生器で、度々細管の減肉によるギロチン破断に繋が

りかねない状況を起こしています。その原因が二次

冷却水管に溶けた鉄イオンが蒸気発生器で析出して

硬化し剥離したものが細管にキズを付けたと関電は

推測原因とし、その鉄錆の量が 2 トン、3 トンあっ

たと報告しています。永年の使用による経年劣化で、

全ての二次冷却配管を取り替えない限り止まりませ

ん。

40 年手前の高浜 3・4 号炉はこの他にも事故・故

障が多発しています。今運転中の美浜 3 号、もうす

ぐ起動しようとしている高浜 1・2 号炉は 10 年古

い。福島事故の教訓通り、すべての原発は「40 年」

で廃炉にすべきです。

おおい町から
おおい町 町会議員 猿橋 巧

原発推進派にとって寝耳に水で、混乱を引き起こ

した、大飯原発 1・2 号機の廃炉決定から早 6 年が

経過しました。炉心を氷で冷やす「アイスコンデン

サ方式」の原発は、炉をコンパクトにでき、建設コ

ストを削減できる原子炉でした。しかし、コンパク

トな原子炉は作業困難で、他の原発よりも多くの被

ばく労働者を生み、事故対応の不備も指摘されてい

ましたので、事故を不安に思う私達にとって廃炉は

朗報でした。

廃炉作業は、2019 年から 2048 年を要しますが、

現在は、解体準備期間の第一段階で、系統除染 2 次

系設備の撤去を行っています。この解体で問題なの

は第 1 に、除染等の作業にドイツ製機器を使用し、

作業員の被ばくです。第 2 に、「クリアランス対象

廃棄物」の再利用です。企業等は、ほとんど放射能

の影響はないということでベンチ等を作っています

が、私達の知らないうちに公園のベンチとなる！危

険があるのです。一次系の放射線管理品は、サイト

内で何十年も保管が必要で、使用済核燃料の管理と

併せて負の遺産を、企業も自治体も抱え込むことが

可能なのか非常に不安です。

国は建設に向けて、電源三法交付金等を自治体に

ばらまいてきました。廃炉が決まれば、廃炉交付金

を 10 年間支給しますが、一年目からその交付率を

0.8 に抑えました。今年は 0.4 しか入りません。こ

れで、おおい町の産業構造の変更ができるはずがあ

りませんし、原発交付金で建設した箱物の維持、補

修が賄えないことは明らかです。早晩、美浜町のよ

うに、リプレースや増設を声高に言うでしょう。

立地の町が、原発に依存しないよう、私達も対案
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や要求に務めていかなければなりません。反対運動

の仲間も、立地自治体に向けた建設的な発信と、併

せて原発の危険性を告発し続けていく決意を固め合

いましょう。

4 .29 高浜集会 メッセージ
美浜町在住 松下 照幸

地域に根を張り、その根で、多くの地域の人とつ

ながりたい。これが私の脱原発スタイルです。原発

立地地域で原発を批判することは、容易ではありま

せんでした。嫌がらせや恫喝をうけ、身の危険を感

じたこともあり、「一人でやるしかない」と決めて

始めた私の脱原発運動です。福島原発事故を契機に、

今では美浜町民の共通認識は、「原発があることの

不安、なくなることへの不安」に至っています。こ

れは大きいですね。

私達の運動は、動いている原発を止めることはで

きませんでしたが、止めたのは福島原発事故でした。

原発が私たちに強い警告を発しました。その事故か

ら 12 年。岸田政権が「電力の安定供給」、「GX」と

称し、原発推進に転換を始めました。またもや推進

勢力に押さえつけられるのかと思いがちですが、私

達の運動が成しとげたことは、正確に評価する必要

があります。それは、原発の増設を止めたことです。

メーカーが破綻状態となり、部品メーカーも同様で

す。若い人たちが原子力工学を学ぼうとせず、全国

の国立大学で原子力工学科を名乗るのは福井大学だ

けです。ものすごく大きい我々の運動の成果です。

岸田政権はリプレース、革新炉となどと煽（あお）

っていますが、本音は、老朽原発の運転延長です。

老朽原発を動かし続けるとどうなるか。高温、高圧、

振動という厳しい条件下で、材料の粘性が無くなり、

突然に配管などが破断するリスクが高まります。次

は関電の原発では無いかと私は危惧しています。大

飯 3 号機中口径配管損傷で見せた関電の姿勢を見る

と、まさに組織の危うさを感じます。

推進と規制が再び一体化し始めました。危険域に

入っています。今回は地域の政（まつりごと）のた

めに集会に参加できませんが、この事態をなんとし

ても止めるべく、立地地域で歯を食いしばって頑張

りたいと考えています。

「原発隣接自治体、若狭町民」からのメッセージ

脱傍観者の願いを込めて
若狭町 石地 優

「関電よ 老朽原発動かすな！高浜全国集会」に

お集まりの皆さんに高浜原発の 30 キロ圏内にある

若狭町民から連帯のご挨拶申し上げます。

昨年から今年にかけて、政府は福島原発事故がな

かったかのように福島事故前に原発回帰する大転換

をしようとしています。

若狭町は小浜市と同じく原発立地町ではないので

すが、両市町とも福井県のどの原発が事故を起こし

ても法律で避難しなければならない UPZ の自治体

です。にも拘らず、原発に対する同意権すらありま

せん。若狭町も国や県、立地自治体に遠慮して自己

主張しません。

福島事故の教訓は、原発から撤退すること、止め

ていくことだと、多くの国民が思ったと思います。

ところが 12 年経った今はどうでしょう。今年にな

り政府、財界一体となり原発推進に大転換しようと

しています。原子力政策を決める委員会は推進派が

大勢を占め、首相も県知事も「安全が大前提」とい

うばかりで、どうやって安全を確保するかはいわな

い、「絶対安全とは言ってはいけない」といいなが

ら、事故が起きたら誰がどうやって責任を取るかは

いわない。国民は国民で無関心層が多い。マスコミ

は事の真相を伝えない。このままいくと、日々大事

故が近づき、逃げまどわなければならない現実が目

の前です。

安全が第一というなら、老朽原発は動かしてはい

けない、活断層の巣の中にある原発は動かしてはい

けない、戦争の危険が迫っている原発は動かしては

いけない。この当たり前の事が何故わかってもらえ

ないのでしょう。それだけに言い続けることが今大

切なことだと思います。傍観者になってはいけませ

ん。同意権が無くても言い続けることは出来ます。

若狭町民として言い続けたいと思います。大事故に

なる前に。
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4 .29 関電よ 老朽原発うごかすな！高浜全国集会 メッセージ
滋賀県高島市議会議員 是永 宙

老朽原発の稼働阻止、全ての原発の廃炉を目指し

た、高浜全国集会に集結した皆さんに連帯のメッセ

ージを送ります。

高島市は高浜・大飯・美浜・敦賀の各原発から

30 キロ圏にある、原発隣接の自治体です。自民党

支持、保守層が多い土地柄ですが、岸田政権の原発

回帰のエネルギー政策には戸惑いと怒りの声が渦巻

いています。建設後 40 年、60 年超えの原発を稼働

させるなど、暴挙以外の何物でもありません。原発

の部品は高温高圧、そして強い放射線に晒されてい

るので、飛行機で例えれば、毎日曲芸飛行している

ようなものです。40 年、いや 60 年前につくった曲

芸飛行機に安心して命を預けて乗る人がどれくらい

いるでしょうか？

また、老朽原発の再稼働と同じくらい聞かれるの

が、原発の存在によるリスク増大の危機感です。原

子炉１基あたり広島型原爆 10 万発以上のウラン

235 が装てんされた原発にミサイルを撃ち込まれた

ら、その被害は計り知れません。いくら高価なミサ

イルを買ったとしても、弾道ミサイルを打ち落とす

のは至難のワザです。

近畿地方 1400 万人の水源地・琵琶湖のすぐ近く

に大量の原発を配置しておいて、いったいどうやっ

て住む人を守るのでしょうか？遠い国からミサイル

を買ってくるのではなく、一日でも早く原発を廃炉

・撤去し、放射性物質をできるだけ安全に廃棄する

方法を見つけ出すことこそが、日本に住んでいる人

の命と健康を守ることになるということに、政府や

行政機関は気付いてほしいものです。

未来を生きる子どもたちのために、一日でも早く、

全ての原発の廃炉を実現させましょう！

【京都府北部から】

4 .29 関電よ 老朽原発うごかすな！高浜全国集会への

メッセージ
原発ゼロ・舞鶴の会 事務局長 小西 洋一

4・29 集会にご参加のみなさん

原発ゼロ舞鶴の会より心からの連帯のメッセージ

を送ります。

今年、2 月 5 日の市長選挙で舞鶴では 3 期 12 年

間続いた自民・公明の市長から日本維新の会推薦の

市長に代わりました。前市長は、京都府下首長で唯

一老朽原発の再稼働を「容認」しました。7 万 8 千

人の舞鶴市民の命に関わる重大な問題ですが、維新

の会推薦の新市長は、3 月定例会の代表質問で、高

浜 1 号機、2 号機の再稼働については「時期尚早」

としながら、「足元の電力需給のひっ迫状況を勘案

すれば、特定重大事故等対処施設の工事が完了すれ

ば『再稼働』は避けられない」という矛盾した認識

を示しました。事実上、前市長の「再稼働容認」を

追認しました。

このような中で私たちは、東京電力福島第一原子

力発電所の過酷事故から 12 年目の 3 月 12 日に「老

朽原発の再稼働許すな！北部集会」を開催し、250
人の市民の参加で成功させました。今年 1 月 30 日

に発生した高浜発電所 4 号機の原子炉自動停止のト

ラブルなど、老朽原発でなくともトラブルや緊急点

検が頻発する原子力発電です。しかし関西電力は、

原発回帰の岸田政権の先陣をきって、40 年を超え

る老朽原発の再稼働をすすめており、断じて認めら

れません。政府は、12 年前の事故などなかったと

でもいうのでしょうか。岸田政権の GX 計画で「原

発の永続化」までねらわれています。とんでもない

ことです。一日も早い「原発ゼロの日本」めざして、

引き続き粘り強く闘いをすすめていきましょう。
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いまこそ「原発うごかすな」の声を大きく上げよう！
原発ゼロをめざす宮津・与謝ネットワーク

「関電よ、老朽原発うごかすな！高浜全国集会」

にお集まりの皆さんへ、日ごろのご奮闘に敬意を表

します。

あの世界を震撼させた福島第一原発事故から 12
年、岸田内閣は、GX（グリーントランスフォーメ

ーション）と称して、ウクライナ侵攻に端を発する

エネルギー価格の高騰に便乗して、原発回帰に大転

換しました。その内容は、原発の 60 年超え運転延

長、革新型原子炉の建設など、安全性、経済性、技

術的実現性を無視した、まさに暴走というほかあり

ません。

私たちが暮らす京都府北部も、若狭の「原発銀座」

に隣接しており、福井県よりも多くの住民が住んで

います。ひとたび原発事故が起きれば、その被害は

計り知れないものとなり、ふるさとを追われるかも

しれません。

私たちは、原発の危険を身近に感じる者として、

宮津市・与謝地方の有志で「原発ゼロをめざす宮津

・与謝ネットワーク（原発ゼロ宮津・与謝ネット）」

を結成し、講演会や学習会、宣伝行動に取り組んで

きました。

毎年 3 月には、「3．11 企画展」を開催し、写真

展、パネル展、講演会を開催し、「3．11 を忘れな

い」「フクシマを忘れない」「原発はもういらない」

「原発の被害は拡大し続けている」「再生可能エネ

ルギーへの転換を」と訴えてきました。

また、北部の各地域が「さよなら原発北部集会」

を持ち回りで開催し、集会、講演会、デモ行進など

を行い、地域の住民に訴えてきました。

ヨーロッパではドイツ政府が 4 月 15 日、脱原発

を完了しました。エネルギー危機が懸念される中、

また周辺で原発推進に転換する国がある中で、きわ

めて勇気ある決断です。日本政府にも脱原発への「決

断と実行」を強く求めていきましょう。

私たちも、原発に反対する多くの方々と連帯、連

携して、運動を継続していく決意です。

ともに頑張りましょう！

老朽原発うごかすな！高浜全国集会へのメッセージ
福知山地方労働組合協議会 議長 奥井 正美

老朽原発うごかすな！高浜全国集会参加の皆さん

ご苦労様です。

京都府福知山では、福知山地方労働組合協議会（略

称：福知山地労協）が呼びかけ、2012 年 7 月第 1
週の金曜日から、毎週 JR 福知山駅南口交差点にお

いて「原発ゼロ・再生可能エネルギー拡充で安心・

安全なエネルギーで暮らしていこう！」のスローガ

ンで宣伝行動を行っています。2012 年 7 月からの

宣伝行動を行う中で「原発反対」だけでは説得力が

不足。という声の中「福知山再生可能エネルギー市

民研究会（略称：FSK）」という組織が発足し、福

知山市と協議を交わしながら再生可能エネルギーの

普及をする「地域新電力会社たんたんエナジー（株）」

を発足させて、福知山市・たんたんエナジー・FSK

かそれぞれと意見交換や学習会講師とし必要に応じ

て交流・学習会を持っています。

このように、キンカン行動から「再生可能エネル

ギー」普及にむけての取り組みが発展してきていま

す。

キンカン行動も 11 年目に突入しています。宣伝

回数も 500 回をこえていますが、参加する人が限定

されていることが悩みですが、今般、高校生 3 人～ 5
人ほど定期的ではありませんが私たちと一緒に宣伝

行動に参加していただいています。

高浜老朽原発１・2 号機再稼働には怒りを持って

います。関西電力の企業コンプライアンスの無さも

大いに訴えています。

老朽原発うごかすな！高浜全国集会成功を福知山



- 7 -

から後押ししています。今後もキンカン行動の継続

と再生可能エネルギーの普及のために奮闘します。

全国の仲間と連帯をして、粘り強く運動を継続し

ていきます。共に奮闘しましょう。

【全国の原発・核燃施設立地地域から】

[1] 4 .29「関電よ 老朽原発動かすな！高浜全国集会」に結集された皆さんへ

北海道泊原発現地から
後志（しりべし）原発とエネルギーを考える会 佐藤 英行

北海道電力は 3．11 以後、泊原発構内に高さ 6.5m、

1250m の長さの防潮堤を造った。昨年 5 月札幌地裁

での廃炉訴訟において、裁判長は津波対策がなされ

ていない、安全性を確保していないとして 1 ～ 3 号

機の運転の差し止めの判決を出した。

ニシン漁盛んな時期に作られた入り江、船着き場

を、崖を崩して埋めた敷地に建っている 1250m の

防潮堤の大部分は、セメント、砂利等で押し固めた

だけの盛り土構造である。地震、津波に耐えられな

いのだ。北電は既設の防潮堤を昨年撤去した。盛り

土を崩すだけの工事であるから簡単である。今は津

波対策が全くない状態である。

岩内町をはじめ泊原発近隣町村におびただしい 2
階建てのプレハブ住宅が建てられている。防潮堤設

置工事の準備である。作業員は 1000 人とも 3000 人

とも言われ、工事関係事務所も町内に設置されてい

る。思いがけない防潮堤バブルに地元は湧いている。

しかしながら、規制委員があきれるほど北電のず

さんな対応もあって、原子力規制委員会の審査は進

んでいない。基準地震動、基準津波は設定されてい

ないのだ。

一方、近隣の寿都町、神恵内村に攻撃がかけられ

ている、高レベル放射性廃棄物最終処分場建設に向

けた文献調査は、この二町村に続く自治体が現れて

いない。2 年の期限が来ても次の段階、概要調査へ

進めていない。これは、寿都町の住民の闘いが、次

の段階の概要調査に進ませず、この闘いがまた他の

地域が手を挙げることを阻止してきたと言える。

地方へ押し付けられる原発、核ゴミ処分は、潜在

的な核兵器であることがウクライナ戦争によって明

々白々になった。

根源的に危険な代物の状態を今以上長く存在させ

る暴走原発依存社会は許されない。

岸田政権の原発推進暴走を止めよう。

[2] お粗末なお話
なくそう原発・核燃、あおもりネットワーク 事務局次長 中道 雅史

1985 年 4 月 9 日、当時の青森県知事北村正哉が

青森県議会全員協議会で、六ヶ所村に「核燃サイク

ル 3 点セット（再処理工場、ウラン濃縮工場、低レ

ベル放射性廃棄物埋設場）」を受け入れることを表

明してから、38 年経った。その中心である再処理

工場は、着工からまもなく 30 年目を迎える。すで

に完工延期は 26 回を数える。

そして今、再処理工場は原子力規制委員会の設計

及び工事計画認可申請の 2 回目の審査でつまづいて

いるのだ。日本原燃が提出した申請書一式、約 6 万

ページのなかで、誤記や様式不備、記載漏れ、落丁

が計約 3100 ページで確認された。噴飯ものだ。「作

成担当課は経営層へ状況を伝えても工程は見直され

ないと考えた」と原因報告書に記載されている。こ

れに対し、規制庁は「できません、と言っても聞い

てくれないということで言えなかったのか。かなり

の安全文化の劣化」と呆れている。規制委の委員か

ら「高い目標ではなく、着実にプロセスを踏んでい

くやり方に変える時期がきている」と指摘されて、

日本原燃の増田尚宏社長（東京電力出身）は「ゴー

ルありきで前倒しで仕事をしているつもりはない」

と気色ばんで反論している。

1 月 28 日には、約 2 時間にわたり、前処理建屋

の「セル」と呼ばれるコンクリート製の小部屋で照

明が全て消えるトラブルがあった。結果、IAEA の

核監視ができなくなった。何年にもわたり照明の球

切れを放置していたとのこと。これで世界的な信用

を失った。

そして、3 月 3 日、日本原燃の子会社のパソコン

が不正アクセスを受け、再処理工場などの視察を申
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し込んだ約 5 千人分の個人情報が漏えいした。原因

は、ほかの子会社のパソコンが 2 月 17 日にウイル

ス感染したため。原燃本体のセキュリティもあやし

いものといえよう。

こんな会社に、極めて危険な核施設の建設、運営、

管理ができるのか？

本州北のはずれ大間原発の事業主体である電源開

発も負けてはいない。3 月に報じられた記事の見出

しはこうだ。「電源開発、大間原発の地震動計算で

断層の深さを誤入力」「3000 メートルを誤って 3 メ

ートルで計算」「原子力規制庁『極めて重大な事案』」

（週刊金曜日 1415 号）。

世界で初めての、というか何処も手を出さなかっ

た、全炉心で MOX 燃料を使うフル MOX 発電の同

原発。この世界一危険な原発の建設、運転を行う資

格が電源開発にあるのだろうか。

[3] フクシマから 連帯のアピール

原発いらね！ふくしま女と仲間たち 黒田 節子

■昨年夏に来日した UNSCEAR（国連科学委員会）

は、日本記者クラブで公式に言いました。

①福島原発からの放射能で健康被害はない。

②将来的にも、ガンは取るに足らない発症率ダ。

③子ども甲状腺がんが多いのは、スクリーニング検

査や高感度の超音波検査のためダ、と。

この“ 非 ”科学的な委員会はまた福島にも来て、

国や東電と良からぬことを企てて行ったのです。漁

業関係者へは「基金」を、情報発信及び風評払しょ

くに向けては予算を新規または増額して用意する、

と方針が決められました。電通に 12 億円、読売新

聞に 2.5 億円、博報堂に 1 億円等々の「基金」が用

意され、海洋放出 PR 事業を委託。カネでほっぺた

を叩くやり方で原発を造り、史上最悪の事故を起こ

してもカネで何事もなかったかのようにしていく。

それどころか、現地に再び群がるカネの亡者たちに

よって「イノベーションコースト構想」なるものが

できています。その実体は「核と軍事の研究・製造

構想」に他なりません。

■今年 3 月の県民健康調査では、県内の小児甲状腺

がんは 345 人と発表されてしまいました。

あの事故から 12 年。しかし、ついに、若者たちが

立ち上がったのです。「病気になったのが身内や友

達ではなく、自分でよかった」「今、立ち上がらな

いといけない。他にも苦しんでいる人がたくさんい

るのだから」「なかったことには絶対させたくない」

… 私たちは 7 人の勇気ある立ち上がりに、どう応

えたらいいのでしょうか。この裁判は、放射能と病

気の因果関係を証明する、ある意味決定的な裁判で

もあります。いまだに「福島原発の放射能被害はな

い」とする国の主張を真っ向から問い直す、この「311
子ども甲状腺がん裁判」をどうか見守ってください。

■海は生命の源。若狭の海も福島の海も、繋がって

います。私たちも、さらにさらに繋がっていきまし

ょう。

フクシマを繰り返すな！

汚染水を海に流すな！

関電よ 老朽原発うごかすな！

[4] 女川原発再稼働をみんなの力で止めよう！
みやぎ脱原発・風の会 舘脇 章宏

女川原発 2 号機の再稼働が、来年 2024 年 2 月に

予定されています。しかし、女川原発は、事故を起

こした福島原発と同じ BWR マーク 1 の古い型で、

しかも東日本大震災を始め、何度も基準地震動を超

える地震に見舞われた「被災原発」です。

実際、女川原発では耐震性に関わる問題がこの間

明らかになっています。

第一に、格納容器の一部である圧力抑制室（サブ

レッションチェンバー）が、2 号機の新しい基準地

震動（1000 ガル）に耐えられないことが判明しま

した。現在溶接による補強工事が行われていますが、

東北電力が自ら「経験したことがない」難しい工事

だと述べているように、この補強工事によって本当

に必要な耐震強度が確保されるのかは疑問です。

第二に、昨年 9 月、東北電力は 1 号機原子炉建屋

の天井クレーン走行部支持台座に 8 カ所のき裂が入

っていたことを公表しました。このき裂は 2022 年 3
月 16 日の地震の揺れにより発生したものだとして

いますが、この地震による女川原発での最大加速度

は 367.5 ガル、1 号機の基準地震動（580 ガル）よ

りも小さい加速度で重大な損傷が起こったことにな

ります。東北電力は「再稼働する 2 号機は大丈夫だ」
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としていますが、これまでの地震による目に見えな

い被害の蓄積が、次の巨大地震で明らかになること

は容易に想像できます。

一方で、5 月 24 日には、石巻市民が訴えた再稼

働差し止め裁判の判決があります。この裁判を通じ

て、避難計画に実効性がないことが誰の目にも明ら

かになりました。裁判官には門前払いせず、ぜひ避

難計画の評価に踏み込んだ判決を望みます。

そして、現在「あくまで宮城県民は女川原発再稼

働を認めていない」という意思を示すための新聞意

見広告を今年の秋にも出す準備を進めています。ぜ

ひその際は多くの全国のみなさまにもご賛同よろし

くお願いします。共に原発ゼロの日まで頑張りまし

ょう。

[5] 東海第二原発の現地はどうか
茨城県東海村議会議員 阿部 功志

■政府の劣化と居直りが深刻な中、私たちの行動が

正念場を迎えています。皆様、ご参加ご苦労様です。

■首都圏にある東海第二原発はこの秋で稼働から

45 年目、日本原電の進める工事の防潮壁は「進撃

の巨人」を思わせるほどの威圧感です。その莫大な

費用を負担するのは結局は私たちになるわけです

が、人々の関心は乏しいように思えます。ここへき

て電力逼迫（ひっぱく）プロパガンダと電気代高騰

が後押しして、むしろ再稼働を認める住民が増えそ

うで、政府はほくそ笑んでいるでしょうか。

■いま東海村議会には東海第二原発の再稼働賛成反

対の請願が各 2 件出ており、特別委員会で審査中で

す。委員会では昨年、原発推進側・批判側が推薦し

た参考人（有識者）各 4 名の話を聞きました。

推進側の参考人は国の方針の後追いに終始し、核廃

棄物処分や避難計画などの課題は避けてしまいまし

た。誰もまともに説明できないのでしょう。一方、

批判側の参考人の説明は説得力があるため推進側議

員は反論できず、資料にケチをつけて問題を逸らそ

うとします。推進側は論理で負けようと数の力で「早

く再稼働を」の請願を 9 月には通す目論見と思われ、

これで地元の議会が再稼働を認めたとされれば影響

は大です。

■茨城県は、各自治体の避難先の割り振りについて、

避難もとの 14 市町村に一人当たり 3 ㎡以上を目安

として避難所を確保するよう伝えました。当初は雑

に 2 ㎡として、これを 3 ㎡に変えるのですから、当

然 1.5 倍の面積確保が必要になり、行き詰まった末、

屋内退避は安全だとして切り抜けようとしていま

す。実に杜撰です。

■避難計画は破綻していて自治体の真面目な担当者

は実効性ある計画など策定できないとわかってい

て、再稼働させたい圧力を鬱陶しく思っているかも

しれません。どこまで抵抗できるかです。

■私たちは 8 月末に水戸で大集会を計画していま

す。皆さん、気を引き締めて連帯していきましょう。

[6] 連帯メッセージ
浜岡原発を考える静岡ネットワーク 代表 鈴木 卓馬

福島第一原発の事故から 12 年余、原発事故の被

害には終わりがない。それどころか被害の拡大は予

想することもできない現状だ。原発事故の恐ろしさ

は、スリーマイル島事故、チェルノブイリ事故など

を経て思い知らされたはずなのに、岸田自公政権は、

原発回帰政策へと臆面も無く舵を切った。さらにロ

シアのウクライナへの侵攻は、原発の軍事面からの

危険性をより具体化した。私たちは、この政策を決

して許してはならない。

原発推進するためには、彼らはありとあらゆる「う

そ」をこれからも振りまくであろう。そして国民を

して再び「安全神話」の世界へ導くだろう。私たち

はこのことに抗し、その一つ一つを論破し暴いてい

かねばならない。しかし、彼らにもどうしても超え

られない一線がある。それは「核のゴミ」問題と原

発事故発生時における「避難方法」だ。この二つは、

どうあがいても解決不可能であり、彼らにとっての

アキレス腱だ。

浜岡原発は、当時の菅直人首相の要請により停止

してから 10 年以上が経過した。中部電力は再稼働

を目指してはいるが、規制委員会での審査は停滞し、

業を煮やした地元御前崎市長と市議会議員の一部

は、規制委員会の審理促進を要望している。その理

由は、市の財政問題と、あるものは利用すべきとの

単純明快なものだ。そこには、「事故が起こったら

どうしよう」などの考えは微塵もない。南海トラフ
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巨大地震の震源域の真上に位置する浜岡原発、この

ことを否定するものは誰もいない。そして、その地

震が「巨大」であることはこれまた誰も否定はしな

い。国や中部電力さえもだ。浜岡原発も老朽化原発

の一つだ。

この世に安全な原発など存在しない。すべての原

発をなくすため共に奮闘しよう。

[7] 村民を第一に考えるなら、原発はやめるべきです！
刈羽村村議会議員 近藤 容人

柏崎刈羽原発は、豆腐のような劣悪な地盤の上に

造られた傷だらけの原発（地震で 3000 か所以上損

傷）、そして、すぐ近くにある FB 断層や長岡平野

西縁断層など多くの活断層に囲まれています。

一方、柏崎刈羽原発は、すでに 10 数年も全号機

が停止したままです。国や東電は、原発自体をもう

諦めるべきです。大事故を起こす前に、7 基全部廃

炉にすれば、デブリ処理や汚染水対策など必要なく、

福島第一原発に比べれば、はるかに簡単で安全で、

掛かるお金も格段に安くなります。

柏崎刈羽原発では、令和 3 年、ID カード不正使

用事件、工事未完了虚偽報告事件、1800 本の杭問

題など、次から次へと不正が発覚しました。そして、

核燃料移動禁止命令による再稼働の頓挫。その後も

続く不祥事。頻発する火災。果たして東電会長、社

長、取締役などの経営陣は反省しているのでしょう

か。再稼働などもっての外。諦めが肝心です。

柏崎刈羽原発を無理やり再稼働して、過酷事故が

起こったとき、被爆ゼロでの避難は不可能です。豪

雪等との複合災害時などを想定すれば、避難計画は

全く絵に描いた餅、妄想です。原発から何百 km も

離れているならともかく、全域が半径 5 km 以内

（PAZ）で、刈羽村はあまりにも原発に近く、しか

も風下です。刈羽村は全滅してしまいます。

村民が東電福島級（レベル 7）の原発事故で被曝

し、逃げまどい、故郷を失うことなど想像したくも

ありません。原発に関するテロや武力攻撃で、村民

がばたばた倒れ、死に、刈羽村が滅亡することなど

絶対あってはなりません。

電気は国民にとって大切です。しかし、約 4000
人の刈羽村民の生命を守ることは、もっと、もっと

大切です。特に高齢者、乳幼児、妊産婦、傷病者、

障碍者など災害弱者を絶対守ること、それができぬ

なら原発はやめるべきです！

これが私の主張する村民第一主義です。

原発のない、人の命と尊厳が大切にされる社会を

目指して、ともに前進しましょう！

[8] 高浜全国集会にお集まりの皆さんに

志賀原発の廃炉を求める「命のネットワーク」よりメッセージ
命のネットワーク 藤岡 彰弘

高浜全国集会にお集まりの皆さんに、志賀原発の

即時廃炉を求める「命のネットワーク」よりメッセ

ージを送ります。

岸田政権は、いつ大事故を起こすかもしれない老

朽原発、長期停止したままの立ち往生原発など、す

べての原発の 60 年超え運転に踏み切ろうとしてい

ます。まさに世紀の愚策です。

私たち「命のネットワーク」は、活断層の上に建

つ志賀原発の即時廃炉を求めて小さいながら声を上

げ続けてきました。ところが、この 3 月になって、

原子力規制委員会は、北陸電力の言うがまま建屋直

下の断層を活断層ではないという判断を下したので

す。まさに政権の意向に沿った無責任きわまるもの

です。北陸電力は一気に再稼働が近づいたかのよう

に宣伝していますが、実際には廃炉決定が先送りと

なっただけで、再稼働への道ははるかにかすんだま

まです。

そもそも志賀原発は、関西電力、中部電力にその

電気を買ってもらうことを前提に作られたものでし

た。しかし、今はもうどこも他社の原発の電気など

必要ありません。志賀原発はもうとっくに「負の資

産」と化しているのです。北陸電力はこの春以降に

50 ％近い料金値上げを打ち出しました。世界的な

エネルギー供給不安によるものと説明しています

が、電気を消費するだけで 1 ワットも生産しない「負

の資産」が、北陸電力の経営を圧迫している表れに

すぎません。それは関西電力も同じことと思います。

これ以上原発のつけを押し付けられるのはガマンな
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りません。

無理と無謀を重ね住民を無視し続ける岸田政権と

関西電力、北陸電力など電力資本に対し、すべての

原発の即時廃炉を求め、声を上げ続けていきましょ

う。

今日は残念ながらこの集会に参加できませんでし

たが、皆さんの勇気と元気に背中を押されながら、

私たちもともに歩み続けていきたいと思います。

[9] 4 .29「関電よ 老朽原発を動かすな！高浜全国集会」への連帯メッセージ

さよなら原発・ぎふ 代表 伊藤 久司

きょう結集された皆さまに、「さよなら原発・ぎ

ふ」から熱い連帯の意を表します。

私たちは、2011 年 6 月から、3 ヶ月に一度、集会

とパレードを続けている「さよなら原発・ぎふ」で

す。この 6 月 11 日にも 47 回目の「さよなら原発パ

レード in ぎふ」を行います。

岐阜県は、もし若狭の原発に大事故があれば、大

変な汚染に曝される「被害地元」です。2012 年 3
月に、私たちが美浜原発のすぐ前から 1000 個の風

船を飛ばした実験では、拾われた風船の 84 ％は岐

阜県内でした。同年 9 月に岐阜県が公表した「敦賀

原発事故想定時の放射性物質拡散シミュレーション

結果」でも、最悪の場合、大垣市の中心部では年間

110 mSv、県庁所在地・岐阜市とその周辺住民の過

半数が 20 mSv ～ 100 mSv という汚染に曝されると

いう衝撃的な数値が出ています。しかし県民の多く

はこのことを知りません。具体的な住民避難計画も

ありません。そして関西電力管内ではない岐阜県で

は、原発に関する報道は極めて乏しく、普通の人達

の間で話題になることもありません。

岸田政権の原発回帰政策の現時点での核心は、老

朽原発のさらなる運転延長です。40 年を遙かに超

えた古すぎる原発を、60 年を超えても動かそうと

する…。まさに孫子（まごこ）の代まで、老朽原発

事故の脅威にさらされ続けます。今を生きる世代の

責任として、老朽原発の稼働を何としても止めてい

かなくてはなりません。岐阜の地でも「老朽原発う

ごかすな！」の声を広げ、大きくしていくために、

努力したいと思います。

共に頑張りましょう！

[10] 老朽原発を動かそうとする企みをつぶそう！ メッセージ
さよなら島根原発ネットワーク 芦原 康江

岸田政権は、福島原発事故の教訓を葬り去るよう

に、原発をこれまで以上に進めていこうとする「GX
脱炭素電源法案」を国会にかけています。

この法案の中でも、60 年の運転期間上限を撤廃

し、原子力規制法から電気事業法に移そうとするこ

とは、国が住民の安全な暮らしを守る責務を放棄し、

原子力事業者の利益を優先することであり、私たち

原発現地の住民にとって許すことはできません。

そもそも、運転期間を延長すれば様々な機器の劣

化を招き、重大な事故を招くリスクが高まってしま

います。地震大国と言われる日本において、このよ

うな選択は禁止されるべきものです。この重大な変

更について、島根原発 2 号機再稼働に向けた自治体

同意の過程の中では、一切の説明がありませんでし

た。私たちは、再稼働判断の前提条件が違っており、

同判断の見直しをすべきだと訴えています。

また、3 月 10 日には、島根原発 2 号機の再稼働

を止めたいと、運転差し止め控訴審の原告 4 名によ

って仮処分申し立てを広島高裁松江支部に行いまし

た。

申立書では、

①島根原発の極近傍に位置する活断層の地震動評価

が十分な余裕を持った考慮がなされていないこ

と。

②中国電力が策定した 820 ガルという基準地震動

は、近年において観測される地震動に比べてあま

りにも小さいこと。

③島根原発の西に位置する三瓶山の大規模噴火の想

定が小さすぎること。火山ガイドの不合理性が、

このような評価を許していること。

④島根原発から 30 km 圏内の人口が約 46 万人にも

及び、立地審査指針が求める隔離要件を満たして

いないこと。

⑤「広域避難計画」は住民に被ばくを強いてしまい、

実効性に欠けること。

これらの 5 点を主要な争点として訴えています。

全国から“老朽原発の稼働を止めよ！”の声を大

きく広げ、共に原発のない社会を実現させていきま
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しょう。「関電よ 老朽原発うごかすな！高浜全国集 会」のご盛会を祈念します！

[11] 4 .29「関電よ 老朽原発うごかすな！高浜全国集会

～岸田政権の原発暴走NO!」へのメッセージ
上関の自然を守る会 共同代表 高島美登里

「関電よ 老朽原発うごかすな！高浜全国集会～

岸田政権の原発暴走 NO ！」集会に結集された皆さ

んに上関より連帯の挨拶を送ります。

岸田政権の GX 路線はフクシマ原発事故の悲劇と

惨禍から学び、脱原発路線への転換を図る世界的な

趨勢の中で原発回帰路線に舵を切る時代錯誤の逆行

です！ ましてや世界に例がない 60 年越えの老朽原

発運転など決して許してはなりません。

上関ではフクシマ以降、中国電力は再三にわたり、

埋め立て予定地のボーリング工事を強行しようとし

ましたが、祝島の漁業者を中心とした行動に阻まれ

工事に着手できないでいます。そのため中国電力は

5 度もの延長申請によって計画の延命を図るばかり

でなく、埋立予定海域で漁業を営む祝島島民の会を

相手取り、提訴までしてきました。

一方、国は新増設へ一歩踏み込んだ方針を提起し

ましたが、それは革新型小型炉で上関の ABWR（改

良沸騰水型）計画は限りなく立地可能性の薄いこと

は明白です。

私たち上関町民は原発計画のために 41 年間分断

され続けてきました。中国電力は「上関には何もな

い。原発建設しか生き残る道がない。」と故郷への

誇りと愛情を打ち崩して来ました。そんな中、原発

交付金漬けに馴らされた人々の中では新たな核施設

の交付金を求める声まで上がっています。

上関は「奇跡の海」と呼ばれる世界的に貴重な生

態系と豊かな漁場に恵まれています。自然の恵みを

享受し、他力本願ではなく、自立した自然を活かし

た町作りこそ未来の子供たちへのかけがえのない遺

産であると考えます。

何としても、新規立地の白紙撤回を勝ち取らねば

なりません！ 皆さんの闘いに連帯し、私たちも奮

闘します！

共に頑張りましょう！！

[12] 連帯のメッセージ
伊方から原発をなくす会 名出 真一

「関電よ 老朽原発動かすな！高浜全国集会」に

結集された方々や、日々、原発全廃の闘いにご奮闘

されている皆様に伊方原発反対の地から連帯のメッ

セージを送らせていただきます。

関西電力高浜原発では新年早々制御棒の異常挿入

がありました。伊方原発では 2020 年に停止中の原

発から誤って制御棒を引き抜くという事がありまし

た。しかも 7 時間にわたって気が付かないという状

態です。制御棒は原発のブレーキであり重大な問題

です。また、伊方原発では中央制御室で書類の焼け

こげが発見されました。天井照明器具から火の粉が

落ちた！ どんなオンボロ施設なんでしょうか。特

重施設では一部部品の未装着がわかりました。特重

施設が稼働したのは 2 年前です。この間不完全な状

態のまま運用していたことになります。運用開始前

には当然規制委員会の審査を受けており、「安全審

査」などなんの意味もないことを証明しています。

近々では燃料棒に穴が開き、冷却水に放射性物質

が漏れ出すという事故まで起きています。それでも

影響ないと運転停止はせず、定期点検まで運転を続

けました。穴が開いた燃料棒集合体は同型のものが

2009 年にも放射能漏れを起こしています。そのた

め随時新型に交換していたと報告されています。問

題があるとわかっていながら全て交換はしない。事

故が起きるまで使い続ける。問題を矮小化して先送

りする電力会社の体質こそが、福島第一のような事

故につながっているのではないでしょうか。

自衛隊基地の地下化が行われようとしています。

その一つである舞鶴基地から高浜原発は 10 数キロ

しか離れていません。自衛隊基地を地下化しなけれ

ばならないほどの危機感があるのであれば、攻撃さ

れればそのまま核爆弾になる原発など一刻も早く廃

炉にする以外の選択肢はありません。

私たちは伊方原発反対！全国の仲間と連帯して全

ての原発の廃炉を勝ち取るまで闘い抜きます。
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[13] 高浜全国集会へ連帯メッセージ

岸田政権の「G X原発依存強行策」に抗議する
玄海原発プルサーマルと全基をみんなで止める裁判の会 石丸 初美

百害あって一利なしの原発だと福島原発事故の犠

牲で明らかとなりました。12 年経った今も被害者

救済もせず、事故の原因究明は一向に進まず、未だ

に家に戻れずにいる人々が数万人もいると言われ、

命と健康を蝕み人々のくらしを奪いました。事故が

生み出した放射性物質は、海、空、大地へと今も排

出し続けています。

GX 法は、東電が起こした事故を学ぶことはせず、

事故の犠牲を蔑ろにする政治の大罪です。公平であ

るはずの司法は、加害者東電を守り、国の責任は認

めず、被害者の声は受止めずの“不当判決”が続い

ています。国の異常事態です。

2023 年 4 月 7 日、玄海町議会原子力対策特別委

員会が開かれ、資源エネルギー庁が来町し「GX 実

現に向けた基本方針では、最終処分場について自治

体への働きかけの強化が盛り込まれている」と説明

したことが佐賀新聞で解りました。脇山町長は「協

力しつつ、意見を述べていきたい」と答えています。

エネ庁が玄海町に来て最終処分場問題に言及した事

は、今後活動の中で注視していく必要があると思っ

ています。

先般、中学生の子どもたちに原発の話をする機会

があり、玄海原発の状況、原発の抱える問題など、

私が知る範囲で話をしました。話した後、こどもた

ちの感想（一部）です。「何という国に生まれてき

てしまったのだろうと。私たちは過去のことではな

く、今起きているたくさんの問題を知ってしまいま

した。金のために、他人の命まで危険にさらして原

発を動かそうとしている欲深く罪深いおじさん達に

怒っています。私が生まれる前から生きていた人た

ちがやったことです。『なんてことをしてくれたん

だろう』と思いました。命より大切なことはないと

言うことを忘れたんでしょうか。私は過去の人たち

に向かって怒っています」と訴えています。

被害を強いられる子どもたちが、大人たちに怒る

のは当然です。矛盾ばかりの GX 法は、理不尽極ま

りない政策で、核のゴミを増やす悪法。原発の事前

了解は、立地県知事、地元首長から得る前に、未来

を生きる子どもたちに得るべきです。

[14] 岸田政権の原発暴走を阻止しよう
ストップ川内原発！ 3.11鹿児島実行委員会 事務局長 杉原 洋

集会参加の皆さん!「ストップ川内原発！ 3・11
鹿児島実行委員会」から連帯のメッセージをお送り

します。

岸田政権は 2 月 10 日「原発の最大限活用」を明

記した『GX 脱炭素電源法（原発 GX 法）＝エネル

ギー関連の 5 つの法律を束ねたもの』を閣議決定、

国会に提出しました。原発の 60 年を超える運転や、

次世代型原発への建て替えも盛り込まれています。

岸田政権の「原発暴走」そのものです。

福島第一原発事故の経験から、原子力の利用・推

進と規制とを分離し、前者は経済産業省が、後者は

原子力規制委員会が担う「推進と規制の分離」の体

制がつくられたはずでした。

しかし報道によると、規制委が所管する「原子炉

等規制法」の改正条文は、経産省が作成したという

のです。

法案審議は 4 月末ごろが山場だろうとみられてい

ますが、報道されたような不可解な事態に光を当て

ることができるかどうか。日本の原発政策の大転換

なのだから、しっかり監視しましょう。

ところが気になることがあります。

4 月 9 日の鹿児島県議選では、77 人の立候補者の

うち、川内原発の 20 年運転延長に賛成（どちらか

と言えばを含む）68.8 ％、反対（同）22.1%と大

差がつきました。しかし賛成のこの数字は、4 年前

の前回県議選では賛成 5 人（9.8%）でしたから、

延長賛成者は大幅に増えているのです。

当選者 53 人で見ると延長賛成（同）68.9 ％、反

対（同）22.1 ％でした。

ここから見えるのは、私たち原発反対の仲間の力

がまだまだ弱いということです。連帯を求めて一回

りも二回りも頑張ろう‼
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【参考資料】▼関電の低圧契約数が伸びている。つい先ごろまで減少が続いていたのに。

（棒グラフが単月、折れ線グラフが累計）（下のグラフ、右端部は関電純減がマイナス＝関電増加）

（株価もいつの間にか、1300 円超え、つい先ごろ 1100 円くらいだったのに）

世界的なインフレ、資源価格の上昇、ウクライナ

戦争に伴う化石燃料価格の上昇、円安などで、発電

経費は増大。卸電力市場も高値が続き、新電力の経

営を大きく圧迫している。輸入燃料費をそのまま電

気料金に転嫁する料金体系では、電気料金は暴騰す

る。大手電力の規制料金はすべては転嫁できず料金

値上げを申請せざるを得ないが、関電のようにその

まま転嫁しないで赤字でも我慢する体力のある大手

電力の規制料金は、相対的に安くなっている。その

上、関電は、カルテル、送配電会社の顧客情報の不

正閲覧などの違法な手段で営業活動を展開してき

た。「電気料金が安くなる」というだけで顧客を増

やしてきた新電力は、苦しくなっている。

・大阪ガスは、2022 年 8 月「大阪ガスの電気」の

燃料費調整額の上限と下限廃止を発表。同年 11
月検針分から廃止した。関電は 2022 年 3 月に上

限に達したが、廃止をしない。そのため、燃料費

が上限を超えた場合の金額によっては、「大阪ガ

スの電気」料金が、関電の規制料金（「従量電灯

A/B」「低圧電力」）よりも高くなる可能性がある。

・「コープでんき」も、上限廃止に伴い、顧客には

「関電のほうが安い場合がある」と言っている。
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【参考資料】▼関電が福井県専門委員会に提出した原発の運転状況（2023年4月21日現在）
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4 .29「関電よ 老朽原発うごかすな！

～岸田政権の原発暴走NO！～」高浜全国集会 集会決議（案）

原発は、現在科学技術で制御できる装置で

ないことを、発生後 12 年を経た福島原発事

故が、大きな犠牲の上に教えています。その

原発が老朽化すれば、危険度が急増すること

は多くが指摘するところです。

それでも、岸田政権は、原発運転期間は原

則 40 年、最長でも 60 年とした法律を骨抜き

にし、原発の 60 年超え運転を画策していま

す。しかし、世界にも、60 年を超えて運転

した原発はありません。最長でも、運転期間

は 53 年です。地震、火山噴火、津波の多発

する日本での 60 年超え運転は、無謀で、福

島原発事故の犠牲と教訓を蹂躙するもので

す。

さらに、岸田政権は、昨年 8 月、何の議論

もなく唐突に、革新型原子炉、新型小型原子

炉を建設する方針に転換しました。しかし、

これらの原子炉は、過酷事故の危険性や何万

年もの保管を要する使用済み核燃料を残す点

では、従来の原子炉と変わるところがありま

せん。

岸田首相がいかに願望しようとも、経済的

利益や政治的な思惑で、科学・技術が急に進

歩することはありません。原発の老朽化を防

ぐ技術や原発の安全性が急に向上することは

ありません。

ところで、4 月 15 日に脱原発を完成させ

たドイツは、福島原発事故直後から脱原発を

進め、再生可能エネルギーの割合を 2 割から

5 割に増加させています。一方、福島原発事

故の当事国・日本は、原発維持に固執したた

め、再生可能エネルギーの割合は、1 割から 2
割に増加させたに過ぎません。長期にわたる

自公政権のエネルギー政策の失敗の結果、脱

原発の流れに乗り遅れたのです。岸田政権は、

その失政を取り繕うために、さらに大きな過

ち「原発依存社会」に向かって暴走していま

す。奈落の底「原発過酷事故」に突き進んで

います。

今、国会では、「原発依存社会」に関わる 5
法案の改悪に向けて、審議が大詰めを迎えて

います。このいわゆる「束ね法案」では、原

子力の憲法・原子力基本法を改悪し、原発活

用で電力の安定供給や脱炭素社会の実現に貢

献することを「国の責務」と位置づける項目

を新設するとしています。また、原発運転期

間に関する規定を、原発規制側の環境省所管

の原子炉等規制法から削除し、原発利用側の

経産省所管の電気事業法に移そうとしていま

す。福島原発事故の教訓の上に、原発の「利

用と規制」を分離した経緯を無視し、運転期

間の判断を利用側に立つ経産省にゆだねる改

悪です。許してはなりません。

一方、原発トラブルを頻発させ、原発マネ

ー不祥事や法令違反を繰り返している関電

は、反省することもなく、岸田政権の尖兵と

して、運転開始後 46 年を超えた、老朽原発

・美浜 3 号機を運転し、48 年、47 年超えの

老朽原発・高浜 1、2 号機を、6 月までにも

再稼働させようとしています。「原発依存社

会」への暴走を先導しようとしているのです。

今こそ、「原発全廃」「原発依存社会に暴走

する政府はいらない」を掲げた目に見える行

動に起たなければなりません。

本日、高浜全国集会に結集した私たちは、

危険極まりない老朽原発・美浜 3 号機の運

転、高浜 1、2 号機の再稼働を阻止し、それ

を突破口に、原発全廃の大世論を形成し、原

発のない、人の命と尊厳が大切にされる社会

を実現することを決議します。

2023年4月29日

「関電よ 老朽原発うごかすな！ 高浜全国集会」

参加者一同


